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Postu lat And reas Schenkel (EVP) Wasserstofftankstelle Fôrderu ng Wasser-
stofftechnologie 2020
Beantwortung 6.5.2

GestÛtzt auf den Antrag des Stadtrates vom 27 . April2021 sowie auf Art. 23 der
Gemeindeordnung und Art. 44 und Art. 45 der Geschâftsordnung des Gemein-
derates

BESCHLIESST DER GEMEINDERAT

1. Die Antwort des Stadtrats zum Postulat "Fôrderung der Wasserstofftechno-
logie mit dem Bau einer Wasserstofftankstelle zum Antrieb von Fahrzeugen
in der Stadt Opfikon" von Andreas Schenkel (EVP) und Mitunterzeichnende
wird positiv zur Kenntnis genommen.

2. Das Postullat wird als erledigt abgeschrieben

3. Mitteilung durch Protokollauszug an

- Andreas Schenkel, Zibertstrasse 71b, 8152 Opfikon
- Stadtrat
- Umweltbeauftragte
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BERICHT

Der Gemeinderat Andreas Schenkel (EVP) und Mitunterzeichnende haben am
17. Februar 2020 das Postulat "Fôrderung der Wasserstofftechnologie mit dem
Bau einer Wasserstofftankstelle zum Antrieb von Fahrzeugen in der Stadt
Opfikon" eingereicht. Das Ratsbùro hat die Mitglieder des Stadt- und Gemein-
derates mit Beschluss vom 17. Februar 2020 Uber den Eingang des Postulats
in Kenntnis gesetzt. An der Sitzung des Gemeinderates vom 2. Màrz 2020 hal
Andreas Schenkel das Postulat im Rat begrùndet. Der Stadtrat hat die Entge-
gennahme beschlossen und den Ressortvorstand Gesundheit und Umwelt mit
der Beantwortung beauftragt. An der Gemeinderatssitzung vom 6. Juli 2020
wurde das Postulat vom Gemeinderat ûberwiesen. Gemâss Artikel 45 der Ge-
schâftsordnung des Gemeinderates hat der Stadtrat innert 12 Monaten nach
der Ûberweisung dem Rat Bericht zu erstatten.

1. Postulat

lm Postulat fordern Andreas Schenkel und die Mitunterzeichnenden den Stadt-
rat. dazu auf, sich zu ûberlegen, ob und wie die Wasserstofftechnologie fûr die
Stadt Opfikon genutzt werden kônnte. Sie fragen nach den Voraussetzungen
fûr eine Wasserstofftankstelle und der Fôrderung von wasserstoffbetriebenen
Fahrzeugen.

Antrag
Der Stadtrat wird eingeladen zu prufen

1. Unter welchen Voraussetzungen auf Stadtgebiet eine Wasserstofftankstelle
errichtet werden und durch welche Massnahmen der Bau einer solchen An-
lage durch die Stadt gefôrderI werden kann.

2. Welchen finanziellen Aufwand die Erstellung einer H2 Tankstelle nach sich
ziehen wurde (Grundinfrastruktur), sowie welcher Aufwand sich nach der
Einfûhrung fur Unterhalt & Betrieb ergeben wurde.

3. Ob bei Ersatz/Neuanschaffung von Kommunalfahrzeugen, Fahrzeuge mit
H2-Antrieb eine Option darstellen wùrde.

4. ln welchem Rahmen und wie sich die Sfadf an laufenden Projekten und lni-
tiativen zur Fôrderung von t4lassersfoff als Treibstoff beispielsweise in Ko-
operation mit Post Auto, VBG, h2mobility.ch etc. beteiligen kann.

5. Ob allenfalls Anreize fûr Fuhrhalter geschaffen werden kônnen, bei Ersatz
d e r F I otte nfa h rze u g e, H 2- B re n n stoffze I I e n - F a h rze u g e g e g e n u be r ko nv e nti -

onellen Fahrzeugen vorzuziehen.

2. Beantwortung

Vor dem Hintergrund der Klimaerwârmung und der Energiestrategie 2050 des
Bundes und der damit verknûpften Abkehr von fossilen Treibstoffen gewinnen
alternative Antriebstechnologien an Bedeutung. Es ist davon auszugehen, dassx=ûl
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neben der Elektromobilitàt wasserstoffbetriebene Fahrzeuge in Zukunft einen
wichtigen Beitrag zur Reduktion der CO2-Emissionen des Verkehrs leisten wer-
den. Bereits wurden einige Wasserstofftankstellen in der Schweiz in Betrieb ge-
nommen und ein flàchendeckendes Netz befindet sich im Aufbau.

Der Stadtrat hat sich den im Postulat gestellten Fragen angenommen und nimmt
wie folgt Stellung.

Zur Fraqe 1

ln der Schweiz haben sich Firmen aus dem Transportbereich zum Fôrderverein
H2 Mobilitât Schweiz zusammengeschlossen mit dem Ziel, 100 Wasserstoff-
tankstellen aufzubauen und 1'000 LKWs (sowie PWs) zu betreiben. Die Mitglie-
der realisieren und betreiben eigenstândig Wasserstofftankstellen, wie bei-
spielsweise diejenige in Rûmlang. Die Wasserstoff-LKWs werden von einem
Joint Venture mit Hyundai Uber ein pay-per-use-Modell angeboten. Eine Was-
serstofftankstelle in Opfikon ist dann sinnvoll, wenn sie in Verbindung mit einer
entsprechenden Anzahl Fahrzeuge (2.8. 10 LKWs) gekoppelt werden kann. Da
sich die Tankstellen-Technologie noch in der Einfuhrungsphase befindet und die
Ausfallswahrscheinlichkeit hôher ist als bei Dieseltankstellen, kônnte der Stand-
ort Opfikon fUr eine Tankstelle interessant sein, um in Verbindung mit der Tank-
stelle in Rûmlang eine hôhere Betriebssicherheit der entsprechenden Fahr-
zeuge zu gewâhrleisten (Redundanz). Als Energiestadt setzt sich Opfikon fUr
Alternativen zu fossilen Treibstoffen ein und steht neuen Systemen wohlwollend
gegenûber.

Zur Fraoe 2
Der finanzielle Aufwand fûr die Erstellung einer Wasserstoff-Tankstelle hângt
stark von den ôrtlichen Gegebenheiten und der Wasserstoffversorgung ab.
Nach Erfahrungen der Eidgenôssischen Materialprûfungs- und Forschungsan-
stalt (Empa) und der Avia sollte mit CHF 1 bis 1.5 Mio. fUr eine neue Wasserstoff
Tankstelle gerechnet werden. Fûr einen wirtschaftlich rentablen Betrieb ist ein
hoher Wasserstoffumsatz notwendig. Dieser kann erreicht werden, wenn ent-
weder ca. 600 PKWs oder 10 LKWs regelmâssig dort betankt werden. Welche
Marktteilnehmer in unserer Region dafUr in Frage kommen, mûsste entspre-
chend der Situation in Opfikon evaluiert werden.

Zur Fraqe 3
Der Markt fUr die Beschaffung von solchen Fahrzeugen ist heute generell nicht
vorhanden. Hier muss noch abgewartetwerden, bis sich entsprechend auch der
Markt fùr kommunale Fahrzeuge erweitert. Allgemein kann die Umrustung / der
Umbau von Fahrzeugen aus betrieblichen und finanziellen Grûnden nicht emp-
fohlen werden.

Zur Fraqe 4
Der LKW-Bereich profitiert momentan und voraussichtlich bis 2027 von einer
LSVA-Befreiung. Der PKW-Bereich ist aktuell von der Verkehrsabgabe befreit.
lm ÔV-gereich kônnte eine Unterstûtzung hilfreich sein. Es kônnte sich lohnen,
auf die VBG zuzugehen, um ein Gespràch in diese Richtung zu suchen. Aus-
serdem kônnte sich die Stadt Opfikon an Projekten der Empa beteiligen, um die
Technologie zu fôrdern.
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Der Fôrderverein H2 Mobilitât Schweiz wird von der Privatwirtschaft getragen
und arbeitet eng mit Forschungseinrichtungen zusammen. Bis jetzt ist keine Zu-
sammenarbeit mit der ôffentlichen Hand bekannt.

Zur Fraqe 5
Es bestehen bereits Anreize, welche unter Punkt 4 erwâhnt wurden. Die Stadt
kônnte festlegen, dass die stâdtische Fahrzeugflotte mit erneuerbarer Energie
betrieben werden muss. Zudem kônnte sie erneuerbar betriebene Fahrzeuge
finanziell fôrdern. Eine direkte Finanzierung von erneuerbar betriebenen Fahr-
zeugen ist allerdings zurzeit nicht vorgesehen. Eine weitere Môglichkeit wâre
bei Submissionen CO2-Neutralitât als Kriterium zu berûcksichtigen.

Antrag

Dem Gemeinderat wird beantragt, gestûtzt auf die Antwort des Stadtrats, das
Postu lat abzuschreiben.

NAMENS DES STADTRATES
Prâsiden hreibe Stv

Paul Rem UN d ya 0L(

ret


